



**PLAN DE LUTTE
CONTRE LES
LGBTQIA+PHOBIES
2024-2027**

Depuis 2020, sous l'impulsion décisive de la Maire de Paris, Anne Hidalgo et sur la base d'un rapport que je lui ai remis en 2017, la Ville de Paris s'engage résolument et de manière exemplaire dans la lutte contre les LGBTQIA+phobies et pour la reconnaissance pleine et entière des droits des personnes LGBTQIA+.

Parce que l'égalité et la dignité pour toutes et tous doivent se concrétiser dans chaque aspect de la vie quotidienne, notre engagement irrigue l'ensemble des politiques municipales : sensibilisation en milieu scolaire, soutien renforcé aux associations, formation des agent-es, protection des victimes et création d'espaces inclusifs et sécurisés.

La Ville mène une stratégie ambitieuse, structurée et cohérente, en partenariat étroit avec les associations et les acteurs institutionnels, pour bâtir un environnement parisien respectueux, inclusif et protecteur des droits fondamentaux de toutes les personnes, sans distinction d'orientation sexuelle ou d'identité de genre.

Si Paris est aujourd'hui reconnue pour ses événements emblématiques, la 8^{ème} édition du Prix international LGBTQIA+, la 3^{ème} édition du Bal de l'Amour ou encore l'inauguration du premier Mémorial en hommage aux victimes homosexuelles de la déportation et à toutes les personnes LGBTQIA+ persécutées à travers l'Histoire, c'est parce que cette visibilité est un levier essentiel pour combattre les discriminations et les violences.

Malgré ces avancées, les LGBTQIA+phobies persistent encore trop souvent, en particulier à l'encontre des personnes les plus vulnérables. Aussi, la Ville de Paris continue de renforcer ses actions, ses moyens et ses partenariats, au niveau local comme international, pour garantir un cadre de vie où chacune et chacun peut s'épanouir librement, en sécurité et dans le respect de sa dignité.

À Paris, la lutte pour les droits des personnes LGBTQIA+ est une promesse solennelle.

Jean-Luc ROMERO-MICHEL
Adjoint à la Maire de Paris en charge des droits humains, de l'intégration et de la lutte contre les discriminations



AXE 1 : SENSIBILISATION EN MILIEU SCOLAIRE

L'Appel à Projets « Collèges pour l'Égalité » permet aux associations d'intervenir en établissements scolaires pour promouvoir l'égalité des genres et lutter contre les discriminations, notamment les LGBTQIA+phobies.

AXE 2 : JOURNÉES DE VISIBILITÉ INTERNATIONALE LESBIENNE ET TRANS

Ces journées sont co-organisées avec les associations pour créer des événements de visibilité, de lutte et d'adelphité afin de rassembler les personnes des communautés concernées et leurs allié-es. Un exemple notable cette année : la soirée organisée pour la Journée Internationale de la Visibilité Lesbienne, avec plus de 500 participant-es et 14 associations et collectifs lesbiens.

AXE 3 : RÉSEAU PARISIEN DE REPÉRAGE DES DISCRIMINATIONS (REPARE)

REPARE offre des formations pour les professionnel·les et bénévoles des associations du secteur social, de la jeunesse et du secteur juridique sur les discriminations notamment les LGBTQIA+phobies. Au total, 22 formations ont été dispensées par le prestataire : 11 génériques, 2 sur les personnes migrantes LGBT+, 2 sur les jeunes LGBT+, 5 sur les transidentités, 1 sur la santé et 1 sur les senior-es LGBT+.

AXE 4 : CULTURES ET MÉMOIRES LGBTQIA+

La Ville de Paris valorise toutes les mémoires, en particulier celles des personnes LGBTQIA+, trop longtemps invisibilisées. L'inauguration du premier monument en hommage aux personnes homosexuelles victimes de la déportation et à toutes les personnes LGBTQIA+ persécutées à travers l'Histoire, le soutien à la création d'un centre d'archives LGBTQIA+ et la dénomination de lieux en leur hommage traduisent cet engagement durable.

PARIS S'ENGAGE

AXE 1 : OUTILS INCLUSIFS EN INTERNE

La Ville de Paris a adopté des formulaires administratifs plus inclusifs, prenant en compte l'identité de genre et intégrant les personnes non-binaires, pour améliorer notamment l'accueil administratif des personnes trans.

AXE 2 : FORMATIONS POUR LES AGENT-ES DE LA VILLE

La Ville de Paris a lancé un MOOC développé avec deux associations contributrices et subventionnées par la Ville sur l'accueil des personnes trans : "Bien accueillir les personnes trans", avec un module général et un module à destination des agent-es d'état civil. Cet outil de formation gratuit permet de sensibiliser les agent-es de la Ville aux transidentités et de faciliter les démarches administratives comme le changement de prénom à l'état civil.



PARIS FÉDÈRE

AXE 1 : SOUTIEN ACCRU AUX ASSOCIATIONS LGBTQIA+

La Ville de Paris a doublé le nombre d'associations LGBTQIA+ financées, passant de 18 en 2019 à 40 en 2024. Elle a augmenté de près 90 000€ les financements aux associations LGBTQIA+ depuis la mise en place du plan contre les LGBTQIA+phobies, passant de 273 000€ en 2019 à 356 559€ en 2024. La Ville de Paris a renforcé la mise à disposition de locaux municipaux de façon gratuite afin de réduire les coûts des événements des associations. Au total, la Ville de Paris a subventionné à hauteur de 2 046 709€ les projets de 57 associations sur 6 ans (2019 à 2024 inclus). Elle a aussi versé 140 000€ de subvention d'investissement sur deux ans pour l'installation de la Bulle au 22, rue Malher, et déjà 18 000€ pour celle du Collectif Archives, soit 158 000€. Ce sont donc plus de 2 200 000€ qui ont été déployés pour les associations.

AXE 2 : ANALYSE PARTAGÉE ET ÉVALUATION

La Ville de Paris, via le Service Égalité, Intégration, Inclusion, a mis en place l'Observatoire parisien contre les LGBTQIA+phobies qui a réuni à plusieurs reprises les associations LGBTQIA+ et les partenaires institutionnels. Il a animé sept groupes de travail avec les associations, dont cinq ont déjà fourni des propositions concrètes : « Visibilité Lesbienne », « Accueil des personnes trans », « Parentalités LGBT+ », « Santé LGBTQIA+ » et « Personnes exilées LGBTQIA+ ». Deux groupes sont en cours : « Sécurité des personnes LGBTQIA+ » et « Hébergement ». Ces instances de suivi ont permis aux associations de partager les ressources et les besoins identifiés afin que ces derniers soient pris en compte.

AXE 3 : VISIBILITÉ LGBTQIA+ EN FRANCE ET À L'INTERNATIONAL

La Ville de Paris est membre du Rainbow Cities Network (RCN) et devient membre associé de l'Alliance francophone Egides en 2025. Ces réseaux internationaux permettent de développer des coopérations LGBTQIA+ entre les collectivités locales et les associations. Le RCN permet de renforcer la collaboration entre les villes françaises membres comme Bordeaux, Lille et Montpellier sur les politiques publiques mises en place.

AXE 1 : AIDE AUX VICTIMES DE LGBTQIA+PHOBIES

La Ville de Paris a renforcé la formation initiale et continue de sa police municipale sur les LGBTQIA+phobies afin de mieux accompagner et accueillir les victimes dans les commissariats. Avec l'appui de deux associations, l'officier de liaison LGBTQIA+ de la Préfecture de Police et la chargée de projets LGBTQIA+ de la Ville de Paris ont formé des centaines de policier-es municipaux.

AXE 2 : SOUTIEN AUX PUBLICS LGBTQIA+ LES PLUS VULNÉRABLES

La Ville de Paris a renforcé son soutien aux communautés trans et personnes exilées LGBTQIA+. En 2023, un local inter-associatif LGBTQIA+, la Bulle, géré par un collectif de sept associations, est inauguré et soutenu financièrement. Ce lieu permet un accompagnement psychologique, juridique, social et de santé ainsi que des espaces de convivialité dédiés aux personnes trans et exilées LGBTQIA+, avec une fréquentation annuelle par près de 3 000 bénéficiaires.

AXE 3 : CRÉATION D'UN GROUPE THÉMATIQUE « LGBTQIA+PHOBIES » DANS LES RÉSEAUX D'AIDE AUX VICTIMES (RAV) DES ARRONDISSEMENTS

Les RAV fédèrent dans certains arrondissements de Paris, le 19^e, le 11^e, le 10^e et Paris Centre les acteur-ices institutionnel-les et associatif-ves pour agir et accompagner les victimes de manière concertée. Le 11^e arrondissement a mis en place un groupe de travail sur la prévention et le prochain sur les violences au sein des couples LGBT+ est planifié avant l'été 2025.

- Renforcement des subventions et création de lieux associatifs, comme un local inter-associatif pour les associations lesbiennes.
- Formations et sensibilisation aux LGBTQIA+phobies en milieu scolaire pour le 1^{er} degré via un appel à projets.
- Production de guides et d'outils à la Ville de Paris à destination des parisien·nes comme un annuaire de ressources, un violentomètre pour les couples LGBTQIA+ ou un guide contre les thérapies de conversion.
- Développement d'hébergements pour les publics vulnérabilisés.
- Désignation d'une personne référente LGBTQIA+ dans chaque commissariat de Paris pour l'accueil des victimes.
- Désignation d'une personne référente LGBTQIA+ par direction à la Ville de Paris.
- Développement de la collaboration entre les collectivités locales pour partager les plans de lutte contre les discriminations sur tous les territoires.



**PARIS EST
FIÈR·È**